

# DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

TELEFONO 184

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 17.948

Subscripción en Córdoba: Por un mes. 2 Ptas.  
Trimestre. 5'50  
Fuera de Córdoba. Trimestre. 6  
Extranjero. 10

LUNES 12 DE ABRIL DE 1909

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunciado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LX

## ELECCIONES MUNICIPALES

En Boletín oficial extraordinario, correspondiente al día de hoy, se publica la siguiente Real orden:

Terminadas las operaciones preliminares prescritas en la ley electoral vigente, y declarado en vigor el censo electoral últimamente formado por la Dirección general del Instituto geográfico y estadístico, de conformidad con la Junta Central del Censo por Real orden de este Ministerio de 5 del corriente, se impone el más exacto cumplimiento del artículo 1.º de la ley de 25 de Noviembre de 1908 aplazando las elecciones municipales para la renovación bienal de los Ayuntamientos que debieron tener lugar en Noviembre de 1907, y en su vista S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer lo siguiente:

Primero. Los Ayuntamientos procederán inmediatamente a determinar las vacantes que deban ser cubiertas en esta elección, por analogía con lo prevenido en los artículos 47 y 48 de la ley Municipal vigente, y por tratarse de la renovación bienal ordinaria á que se contrae el artículo 44 de dicha ley orgánica de 2 de Octubre de 1877.

Segundo. La elección se llevará á cabo, en cuanto al procedimiento electoral afecte, con arreglo á los preceptos de la ley electoral en vigor de 8 de Agosto de 1907, aplicándose como disposición complementaria para las reclamaciones posteriores al escrutinio general y declaración de incapacidades el Real decreto de 24 de Marzo de 1891 y las demás aclaratorias que constituyen la legislación especial en la materia á que se refiere el artículo 60 de la ley electoral anteriormente citada.

Tercero. Los Gobernadores convocarán á la elección de renovación de Ayuntamientos el lunes 12 del corriente, para verificarlo el domingo 2 de Mayo próximo, haciendo la publicación de la convocatoria en la forma corriente en estos casos, y en número extraordinario de Boletines oficiales, dictando al mismo tiempo las instrucciones que estimen procedentes en aquello que afecta á su competencia.

Cuarto. Los Ayuntamientos se constituirán en 1.º de Julio próximo, armonizando á este efecto los plazos que su ley orgánica actual establece en el artículo 52, teniendo en cuenta también lo prevenido en los 52 al 64.

De Real orden lo digo á V. S. para su inmediato cumplimiento, debiendo publicar íntegra esta disposición en el Boletín extraordinario de convocatoria.

Dios guarde á V. S. muchos años.

Madrid 9 de Abril de 1909.—Cierva.  
Lo que se hace público en cumplimiento de lo dispuesto en la anterior Real orden, debiendo advertir que hoy terminan en sus funciones los delegados, comisionados y demás agentes nombrados por este Gobierno civil que por cualquier concepto estuvieren ejerciéndolas con motivo de expedientes gubernativos, denuncias, multas, atrasos de cuentas, propios, montes ó cualquier otro ramo de la Administración, de acuerdo con lo establecido en el artículo 68 de la ley de 8 de Agosto de 1907.

La ley electoral de 8 de Agosto de 1907 deja en su artículo 60 á la legislación municipal referente á las reclamaciones electorales y á esto responde que se indiquen las disposiciones á que estas han de sujetarse.

El escrutinio se verificará con arreglo á la ley electoral citada de 8 de Agosto de 1907, como todas las operaciones del procedimiento administrativo de la elección. Lo único que se completa es el procedimiento que debe seguirse para las reclamaciones posteriores á toda la elección é incapacidades sobrevenidas antes de la misma.

Conforme también á lo establecido en el artículo 49 de la indicada ley, las estaciones telegráficas de servicio limitado estarán abiertas desde las ocho de la mañana del domingo 2 de Mayo próximo, en que tendrá lugar la elección, hasta las doce de la noche del jueves 6 del mismo mes, día en que se verificará el escrutinio general.

Córdoba 12 de Abril de 1909.—El Gobernador, Manuel Cano y Cueto.

## EN EL GRAN TEATRO

El festival organizado por el Patronato de damas protectoras de las Casas de Expósito y Socorro Hospicio, á beneficio de ambos establecimientos, se celebró anoche con una brillantez y concurrencia muy en armonía con la belleza y distinción de nuestras paisanas y con los caritativos sentimientos de los cordobeses.

El local, exornado artísticamente con escudos, palmas y flores, bajo la entendida dirección del señor Coscollano, y ocupado por hermosas y encantadoras damas, ofreció un magnífico golpe de vista.

La banda municipal, que interpretó la sinfonía de Raymond, y el Real Centro Filarmónico que ejecutó diversas composiciones, de las que mereció los honores del bis el vals de las panderetas, amenizaron la agradable fiesta.

Los desinteresados amateurs que representaron el boceto de la comedia de Benavente *Sin querer*, que fueron las señoritas Bardún y Borrego y los ilustrados escritores de esta localidad señores Rodríguez Aparicio (don Cristóbal) y Jiménez Lora (don Antonio) y los del juguete cómico del señor Barranco *Los pantalones*, que lo fueron las señoritas García, Cardosa, Bardún y Borrego, y los señores Chiappi y Eroles, merecieron repetidos aplausos de la concurrencia, que premió sus esfuerzos haciendo que se levantara la cortina.

Completó el cuadro el señor Ramírez Aguilera que exhibió unas preciosas películas.

Nuestra enhorabuena á las distinguidas organizadoras de esta fiesta y nuestro voto porque se repita con tan buen éxito como anoche, en favor de los desvalidos puestos bajo su protección.

## GACETILLA

—Procesión.—Ayer, terminados los Divinos Oficios en la iglesia parroquial de Santa Marina, fueron sacadas procesionalmente las imágenes de Nuestra Señora de la Luz y Jesús Resucitado. En la comitiva figuraban los batidores á caballo de la guardia municipal, numerosos fieles con velas, el preste con los diáconos, una comisión del Ayuntamiento ocupando la presidencia y la banda municipal de música. En todas las calles de la carrera se agolpaba numeroso público y los balcones de muchas casas ostentaban colgaduras.

—En Linares.—Ayer se verificó el primer acto de la solemne novena que la Real Asociación de Nuestra Señora de Linares dedica anualmente á su excelencia Titular. A las diez y media de la mañana celebróse el santo sacrificio de la Misa, siguiendo el rosario, letanía y motetes á gran orquesta. Por la tarde aumentó extraordinariamente la concurrencia en aquellos agrestes lugares. El desfile resultó brillantísimo.

—Disposición.—El ministro de la Gobernación ha dirigido al gobernador el siguiente telegrama: «Con el fin de que tenga uniforme y exacto cumplimiento lo dispuesto en la Real orden de 17 de Marzo último, encarezco á V. S. la necesidad de que haga entender que todos los dependientes, intérpretes y guías de hoteles, fondas, casas de viajeros, de huéspedes y posadas, deben proveerse del documento á que se contrae la regla tercera, el cual se expedirá sin exigir instancia en papel sellado ni certificado de antecedentes penales, bastando que los dueños de aquellos establecimientos ó los propios interesados lo demanden verbalmente, que se le exigirá en igual forma, así como la presentación de un ejemplar de la fotografía de los sirvientes, no debiendo exigírseles tampoco fianza ni conocimiento comercial. En las gorras llevarán además los nombres de la casa, las funciones que ejerzan ó el número de la autorización si ejercen la industria por cuenta propia.»

—Defunción.—A la temprana edad de catorce años falleció en las primeras horas de la madrugada de ayer la señorita Angela Guerra Argueda, hija de nuestro antiguo amigo don Cándido Guerra y hermana política de don Diego Nieto Asins, del comercio de la ciudad de Montoro. Tanto á dichos señores como á la demás estimada familia de la señorita difunta enviamos nuestro sentido pésame.

—Defunción.—La guardia municipal ha detenido á una mujer forastera que en la plaza del Corazón de María arrojó una piedra á otra mujer, causándole una herida grave en la sien derecha.

—Altar.—Ha llamado justamente la atención, durante los últimos días de Semana Santa, el hermoso altar colocado en la casa número 24 de la calle del Soldado, propiedad del conocido sastre Juan Béjar. En dicho altar, entre otras muchas imágenes, se destacaban las efigies de la Dolorosa, San Juan, la Magdalena y el Santo Sepulcro, estando todo él profusamente iluminado con cora de tinieblas y exornado artísticamente, con colgaduras, gasas y flores naturales. Millares de personas desfilaron ante repetido altar admirando el buen gusto que se observaba en sus vistosas ornamentaciones.

—Hundimiento.—Según comunican de Lucena, hace varios días se hundió parte de una casa de la calle Cabrillaña, resultando tres personas heridas.

Cura el estómago al Elixir Saiz de Cárlos

## Por telégrafo

### Jura de banderas

Madrid 11, 6 t.  
Esta mañana, á las diez, en el paseo de la Castellana, se celebró el solemne acto de jurar la bandera los reclutas últimamente incorporados á filas.

Desde la tribuna regia presenciaron la ceremonia, además de la Familia Real, el Gobierno de uniforme y los Príncipes extranjeros.

Don Alfonso XIII vestía de Capitán general y montaba un soberbio caballo andaluz.

El acto empezó con una Misa de campaña, después verificóse la jura y, terminada esta, el Ministro de la Guerra con su Estado mayor pasó revista á las tropas que desfilaron en columna de honor ante la tribuna regia.

Un día espléndido ha contribuido á aumentar la brillantez de la jura.

Tanto en el paseo de la Castellana como en sus inmediaciones se agolpaba un inmenso gentío.

—De viaje

Procedente de Portugal ha llegado D. Melquiades Alvarez.

El martes llegará don Segismundo Moret.

—Banquete

En el Círculo Aragonés se celebró un banquete en honor de don Basilio Paraiso para festejar el éxito de la Exposición internacional de Zaragoza, organizada por aquel.

Estuvo concurridísimo.

El Presidente de dicho Círculo, señor Sastron, pronunció un expresivo discurso elogian-do los trabajos realizados por don Basilio Paraiso para poder llevar á cabo tan hermosa idea.

El señor Paraiso le dió las gracias en elocuentes frases.

—Príncipes japoneses

Han llegado los Príncipes japoneses Mas-Minots.

Mañana ofrecerán un banquete en la Legión de su imperio.

El martes serán obsequiados con otro en Palacio.

### La «Gaceta»

He aquí las disposiciones más importantes que publica hoy la «Gaceta de Madrid»:

Real decreto nombrando á don Adalberto Alfonso, Príncipe de Baviera, Caballero de la orden del Toisón de Oro.

Real orden disponiendo que la brea mineral debe liquidarse por la tarifa cuarta del impuesto de transportes.

Idem determinando que corresponde al Ministro de Instrucción pública autorizar todas las conversiones de títulos al portador de carácter benéfico ó docente.

### Las reinas de París

Madrid 11, 7'15 n.

Telegrafan de San Sebastián que las reinas de la «Mi-careme» de París visitaron esta mañana los mercados, siendo obsequiadas con flores por los vendedores.

Después presenciaron la jura de banderas.

—La jura en provincias

En San Sebastián y Bilbao se celebró esta mañana la jura de banderas con extraordinaria solemnidad.

En la segunda de las poblaciones citadas el general Borbón dirigió una patriótica arenga á los reclutas.

### Colisión

Comunican de El Ferrol que entre los cargadores del depósito de carbón declarados en huelga y los squirols ha habido una colisión, resultando herido de siete puñaladas el squirols Barreiro.

La policía ha practicado varias detenciones.

### Visita regia

Participan de Lisboa que el Rey de Portugal visitará mañana la corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas españoles.

### Huelga

En Londres se han declarado en huelga unos mil empleados de las compañías de tranvías.

Piden la jornada máxima de doce horas.

### Conferencia

Ha llegado á Venecia M. Tittoni para conferenciar con M. Below.

—El expresidente Castro

Dicen de Fort France que anoche embarcó el expresidente de la república de Venezuela, general Castro, á bordo del trasatlántico «Versalle», marchando con rumbo á Saint Nazaire.

Los médicos que han reconocido á Castro dijeron que está enfermo pero que su dolencia no le impide viajar.

Antes de partir el expresidente de la república venezolana protestó con gran energía del decreto de expulsión dictado por el Gobierno francés.

### Orfeón

Llegó á Barcelona el Orfeón de Narbonne. Recibióle el Alcalde.

Desde la estación dirigióse á las Casas Consistoriales, donde estuvo cantando.

El Alcalde le dió la bienvenida y obsequióle con un espléndido lunch.

Después fué al Consulado de Francia, donde dió otro concierto, siendo, asimismo, agasajado por el Cónsul.

En la plaza de los Baños Orientales volvió á cantar ante un público numerosísimo que le tributó ruidosas ovaciones.

—Carreras de natación

Esta mañana se celebraron en Barcelona las carreras de natación anunciadas.

Ganó la copa el nadador francés Guiraud, que hizo el recorrido de doscientos cincuenta metros en tres y medio minutos.

Llegó en segundo lugar el alemán Bekker y en tercero el español Cleret.

### El Gran Visir

Despachos de Casablanca dan cuenta de haber llegado á aquella población, procedente de Marrakes, el Gran Visir, con su numeroso cortejo.

Le han cumplimentado el Cónsul de Francia y Mr. Moineir.

### Toros en Madrid

Madrid 11, 9 n.

A la corrida de inauguración de la temporada asiste numeroso público.

Entre este figuran las Infantas Isabel, Paz y Pilar y los Príncipes japoneses.

Gaona le dá varias verónicas con escaso lucimiento.

Sufre cuatro sangrias, propinando á cambio una caída á los piqueros y matándole un jaco.

En el segundo tercio nada ocurre digno de mención.

Gaona torea desconfiado y receta un volapié bueno. (Palmas.)

El cuarto, «Airoso», es negro, botinero y bien armado.

Los varilargueros le acarician cuatro veces, sin medir el suelo ni tener que sustituir sus sardinas.

Los rehileteros cumplen su cometido.

Vicente Pastor brinda á los Príncipes japoneses; se vá en busca de su enemigo, lo pasa de muleta con frescura y desde cerca y entrando superiormente le dá media estocada lagartijera, de la que rueda el bicho. (Ovación.)

El quinto, «Pepillo», jabonero, tiene buena lámina y muchos piés.

A la salida, Vicente Pastor le dá varios recortes y es aplaudido.

Caniza, al poner una vara, rompe la garrocha y se promueve gran escándalo entre el público.

En el segundo tercio escuchan palmas los banderilleros.

Manolete torea con poco lucimiento y manda á su enemigo al desolladero de tres pinchazos y un descabello.

El sexto, «Escudero», tiene buen tipo y bastantes libras.

Gaona lo lancea regularmente.

El primer tercio se compone de cinco varas y tres caídas, á cambio de un caballo muerto.

Los palitroqueros están desgraciados.

Gaona brega sin lucimiento y acaba con el toro y con la corrida de media estocada atravesada. (Palmas y pitos.)

### En San Sebastián

Madrid 11, 10'20 n.

Los toros de la ganadería de Conradi lidiados esta tarde en la plaza de San Sebastián cumplieron.

Machaquito estuvo regular en la muerte del primero, desgraciado en la del tercero y superior en la del quinto.

Este le enganchó y volteó, dándole un puntazo en la parte interior del muslo derecho.

Martín Vázquez bien. El cuarto también le volteó sin consecuencias. Repuesto del accidente propinó un magnífico volapié. (Ovación y oreja.)

El ganadero le regaló una sortija de brillantes.

Las reinas de la «Mi-careme» arrojaron cajas de bombones á los diestros.

Caballos muertos seis.

Afortunadamente la herida de Machaquito no es grave.

Créese que Rafael González podrá torear el domingo próximo.

### En Algeciras

La corrida verificada esta tarde resultó desastrosa.

Moreno de Alcalá sufrió un varetazo en el escroto.

Chocolatero también fué volteado varias veces.

Un joven que se arrojó al ruedo recibió una cornada en un muslo, que le rompió una arteria.

### Novillos en Almería

Los novillos del Colmenar jugados en la plaza de Almería resultaron buenos.

El tercero cogió á Chicuelo II, causándole una herida de pronóstico reservado.

—En Jerez de la Frontera

Otaolas, buenos.

Caballos, doce.

«Mojo chico» bien en el primero y superiorísimo en el cuarto, concediéndosele la oreja.

«Torero» fatal, siéndole encerrados sus dos toros.

«Mosco», mal.

El sexto toro fué devuelto al corral por ser de noche.

### En Málaga

En la corrida celebrada esta tarde en Málaga el cuarto novillo cogió á Frutitos, á consecuencia de la ofuscación que le produjo el haber recibido dos avisos, causándole una herida grave.

### En Valladolid

Los novillos de Carreros resultaron buenos.

Rondeño, Formalito y Pulguita de Triana estuvieron bien toreando y matando.

Los tres fueron muy aplaudidos en banderillas.

Rondeño sufrió un puntazo leve.

—En Salamanca

Los novillos de Caquilla jugados en Salamanca fueron malos.

Guerrilla quedó superiormente en la muerte del primero y bien en la del cuarto.

El Chico de Lavapiés y Aragonés estuvieron valientes.

—En Valdepeñas

Novillos de Oñoro, superiores.

Conejito III y Luis Mauro, muy bien.

Caballos muertos, ocho.

—En Alcalá de Henares

Novillos de Clemente, medianos.

Eusebio Fuentes, tanto toreando como matando, regular.

Corchaito II toreó, banderilleó y cambió de rodillas muy bien, recibiendo entusiastas ovaciones.

Despachó sus dos novillos de dos buenas estocadas.

Ha sido contratado nuevamente.

—Consejo de ministros

Madrid 11, 11'35 n.

Mañana se celebrará consejo de ministros en el domicilio del Jefe del Gobierno.

—Ministro indispuesto

El Ministro de Hacienda se halla ligeramente indispuesto.

Por esta circunstancia no pudo asistir á la jura de banderas.

—Consultas

El Ministro de la Gobernación está recibiendo bastantes consultas con motivo de la Real orden convocando á las elecciones municipales, respecto á la interpretación de la ley.

Las pasará á la Junta Central del Censo para que las resuelva.

—Otro petardo en Barcelona

Según comunican de Barcelona, en una taberna que hay frente al Teatro Lírico estalló esta mañana un petardo que estaba colocado en un tubo de desagüe.

Produjo gran alarma.

No originó desgracias.

El Ministro de la Gobernación ha confirmado esta noticia, pero quitándole importancia.

—El «Almirante Lobo»

En el Ministerio de Marina se han recibido noticias oficiales dando cuenta de que ayer se efectuaron, con éxito, las pruebas del transporte «Almirante Lobo».

—Mitin en Tuy

En el teatro de Tuy se celebró un mitin para protestar de la supresión del mercado dominical.

En él se acordó solicitar del Gobierno que le autorice y pedir al Ayuntamiento que entable recurso con tal supresión.

—Otro mitin

En Valencia se ha verificado otro mitin con motivo de la subida del precio del pan, acordándose la huelga general, si no se consigue la rebaja del mismo.

—Drama pasional

Participan de Huelva que en el pueblo de Valverde del Camino un individuo nombrado José Hernández agredió á su esposa, hiriéndola gravemente.

Una hermana de la víctima trató de evitar la agresión y también fué herida.

Ambas se hallan en el período agónico.

Hernández se suicidó después.

El móvil de este drama fueron los celos.

—Los sucesos de Meru

En Meru han sido detenidos veintidós obreros, á causa del saqueo de las casas de varios patronos y de las agresiones á los gendarmes.

La mañana de hoy ha transcurrido con tranquilidad.

—ÚLTIMA HORA

Madrid 12, 2 madrugada.

Nuevas noticias recibidas de Barcelona manifiestan que al explotar el petardo de que ya he dado cuenta en mi anterior telegrama, fué detenido un sugeto.

El público quiso lyncharlo.

Dicho individuo resultó ser un ratero que había robado ropa de la azotea de una casa próxima al lugar del suceso.

†  
R. I. P. A.  
SÉPTIMO ANIVERSARIO  
Rogad á Dios en caridad por el alma de  
**DON MANUEL CANO Y G. DE WERT**  
FALLECIÓ EN MADRID EL DÍA 12 DE ABRIL DE 1902  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD

Todas las misas que se celebren hoy en las iglesias de San Nicolás, de esta capital, y en la del Sagrario, de Sevilla, serán aplicadas en sufragio de su alma.  
Sus desconsolados padres, tíos y demás parientes suplican á sus amigos que encomienden su alma á Dios nuestro Señor.  
El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad ha concedido cien días de indulgencia, ochenta y cincuenta, respectivamente, los Excmos. Sres. Arzobispo de Sevilla y Obispo de Córdoba, y cuarenta los de Cádiz, Málaga y Ciudad Real por cada oración ó acto religioso ó de caridad que aplicaren en sufragio del alma del finado.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

